

Chapulhuacan
(Lugar que tiene chapulines)

Construcciones religiosas:
Ubicación:

Clasificación:

San Pedro	Parroquia	Chapulhuacán
Señora Santa Ana	Capilla	Allende
Nuestra Señora del Carmen	Capilla	Barrio
Nuestra Señora de Guadalupe	Capilla	Iglesia Vieja
El Señor del Enebro	Capilla	Ocote
La Soledad	Capilla	Soledad
San Rafael	Capilla	San Rafael

Historia

“Es hasta mediados del siglo XVII cuando se erige la población sobre la que en 1786 dice Villaseñor y Sánchez al ocuparse de la Alcaldía Mayor de Villa de los Valles: “Abarca esta Alcaldía Mayor en su jurisdicción los pueblos de Chapulhuacan, Xaltocan, Mecatlán, Cuesco, Tamazunchale Huehuetlán y Coxcatlán todos Repúblicas de Indios”. “Correspondió su evangelización, en 1538, al ilustre fray Antonio de Roa, quien congregó en pueblos a los chichimecas, otomíes y mexicanos, imponiéndose en su sabiduría, inteligencia y sacrificio, dotes todas ellas que lo hicieron el patriarca de la sierra. Construida la iglesia allá por el año de 1540 a 1542, fue atendida por los padres del convento de Xilitla, hasta que en 1557, después del capítulo que celebró la orden agustina en Ocuituco y en el que fue electo por segunda vez provincial fray Alonso de la Vera Cruz. Esta es la casa más trabajosa que tiene la provincia por ser fragosa, nublada y desviada del comercio humano. Los indios son otomites y mexicanos, frontera de chichimecas.” “En virtud del acuerdo anterior, se mandaron religiosos de pie,, entre los que iba fray Juan de la Peña, quien en 1558 murió a flechazos en un pueblo de visita que fue robado y saqueado por ordas chichimecas, las que volvieron a Chapulhuacán, lo cercaron para entrar a saco y quemarlo, más el prior del convento, con un seglar que lo acompañaba, defendió su vida y el convento, aunque no la población. Muy pocos datos existen de tiempos posteriores, y los únicos exactos con que se cuenta, son a partir de mediados del siglo XVII en que los franciscanos, al tiempo de su renacimiento, emprenden la conquista de la Cíbola, y entonces, como punto avanzado se establecen en Chapulhuacán, fundando la población como ya queda dicho.” (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).